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1924 г., 8 июля – подписан договор с 
Торговым домом «Бринер и Ко» о сда-
че Тетюхинских рудников в концес-
сию горнопромышленной корпорации 
«Тетюхе Майнинг Корпорейшин».

1924 г.  – в Тетюхе создана 
торговая корпорация «Горняк».

1926 г., 4 января – Президиум 
ВЦИКа принял постановление 
об образовании Дальневосточно-
го края с округами и районами. 
Ольгинский район входил в со-
став Владивостокского округа.
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Исторический поиск

Забытые улицы в Дальнегорске
Преемственность

Позитивная тенденция
Улицы Лазо и Архипов-

ская появились на карте 
поселка Тетюхе в 1948 году, 
когда 3-значные номера на 
бараках решили заменить 
на улицы. Когда началось 
массовое строительство жи-
лых домов в 1980-х годах на 
Саманной площади, улицы 
Лазо и Архиповская исчез-
ли с карты Дальнегорска 
и больше не появились. А 
жаль. Ведь Сергей Лазо был 
одним из руководителей в 
борьбе с белогвардейцами 
и иностранными интервен-
тами на Дальнем Востоке 
в 1918-1922 годах. Сергей 
Васильевич Архипов - один 
из организаторов Крас-
ной гвардии и подпольного 
комитета большевиков в 
Тетюхе. Погиб в бою с бело-
гвардейцами 9 августа 1919 
года на 4-м километре по же-
лезной дороге от Пристани.

Улица Лазо начиналась 
от обогатительной фабрики. 
Дома на улице были одно-
этажные, из самана. Кирпич 
из самана - это глина с соло-
мой, высушенная на солнце.

Первым был барак кори-
дорного типа. В нем нахо-
дились различные службы 
района, в том числе ЗАГС. 
Здесь я женился в 1959 
году. Первый ряд домов 
улицы Лазо шел вдоль же-
лезной дороги, ведущей на 
Краснореченск. Во втором 
бараке коридорного типа 
было молодежное обще-
житие. Здесь жили молодые 
семьи. Затем между бара-
ками протекал ручей и был 
небольшой мостик через 
ручей. Во время дождей 
ручей превращался в речку. 
Перед ручьем располагался 
продовольственный мага-
зин, единственный на весь 
Саманный поселок. Был 
еще продовольственный 
магазин около больницы, 
но это был кооперативный 
магазин, и не все товары там 
можно было купить. В этом 
же доме в другом крыле 
располагались пошивочная 
и сапожная мастерские. 
В сапожной мастерской 
работал мой старший брат 
Анатолий. В первом ряду, 
кроме магазина, стояли 
два 8-квартирных барака. 
Квартира состояла из кухни, 
комнаты, небольшой кла-
довки и уличного дровника, 
где жители хранили дрова. 
Бараки отапливались дро-
вами. В каждой кухне была 
печка с котлом для горячей 
воды. Водоснабжения как 
такового в Тетюхе не было. 
Воду брали из колодца или 

из источника под сопкой. 
Второй ряд улицы Лазо 

составляли шесть 8-квар-
тирных бараков. Улица 
Лазо упиралась в лагерь для 
японских военнопленных. 
Лагерь начинался от источ-
ника и заканчивался у же-
лезной дороги, которая вела 
на 2-й Советский рудник.

Жители этих бараков 
работали в основном на 
обогатительной фабрике. Во 
время войны более 300 жен-
щин Тетюхе заменили своих 
мужей, ушедших на фронт. 
Женщины работали на фа-
брике, на рудниках, на же-
лезной дороге. Многие рабо-
чие и работницы Тетюхе на-
граждены высокими прави-
тельственными наградами.

Следующая исчезнув-
шая улица - Архиповская. 
Названа в честь Архипова 
Сергея Васильевича. Улица 
начиналась от начальной 
школы № 1. В первом ряду 
находились четыре 8-квар-
тирных дома. Около перво-
го дома находился колодец, 
из которого брали воду жи-
тели ближайших бараков. 
Во втором ряду было три 
2-этажных с двумя подъ-
ездами деревянных засып-
ных барака. Каждый на 16 
квартир. Но там проживало 
не по 16 семей, а гораздо 
больше. В каждой квартире 
проживало по 2-3 семьи. Ба-
раки отапливались дровами, 
в каждой кухне стояли дро-
вяные печи. Водопровода 
не было. Вода из колодца. 
Водоотведения также не 
было. Все удобства на улице 
в общественном деревянном 
туалете. На улице находился 
пожарный резервуар на слу-
чай пожара. Архиповская 
улица упиралась в колю-
чую проволоку японского 
лагеря. Эти улицы исчезли 
с карты города Дальне-
горска во время активно-
го строительства жилья в 
городе в 1970-1985 годах.

Герои с улиц Саманной 
площади. Федор Акимо-
вич Бурлаков — взрывник 
и бурильщик на Верхнем 
руднике. Награжден орде-
ном Трудового Красного 
знамени, орденом Ленина.

В 1949 году за трудо-
вые успехи в комбинате 
были награждены орденами 
Ленина Иван Ефремович 
Зублюк, Наталья Иванов-
на Копытова, Степан Ти-
хонович Никитин, Григо-
рий Петрович Сауренко, 
Семен Павлович Чечин. 

О. Мельников

18 мая в конференц-зале 
центральной библиотеки 
вновь прошло интересное 
краеведческое мероприятие 
для школьников, и также 
подготовленное школьни-
цей в рамках грантового 
конкурса проектов «Па-
триотическая инициатива». 
Девятиклассница Викто-
рия Коваленко из школы 
№ 21 пригласила на свой 
квиз «Большая история 
маленького города» вось-
миклассников школ №№ 
1, 2 (две команды) и 21. 
Викторина была представ-

лена в виде слайдов. Тема 
– Дальнегорск, его окрест-
ности, личности и природа. 

11 непростых вопросов, 
с фото и цитатами из кра-
еведческой литературы, 
и 5 попроще, блиц, были 
интересными, порой не-
ожиданными. Виктория по-
дошла к делу нешаблон-
но, творчески. «Вишенкой 
на тортике» была задача: 
даны даты юбилеев рай-
онной федерации футбола 
и центральной городской 
библиотеки, требуется от-
ветить, в каком году экс-

педиция В. Арсеньева про-
ходила по нашим местам.

Работу Виктория про-
делала с интересом, с фан-
тазией, это сразу чувство-
валось, поэтому интересно 
было и играть, и наблюдать 
за игрой. На создание кра-
еведческого проекта де-
вушку вдохновила Ольга 
Васильевна Хибченко, зам. 
директора школы № 21 
по воспитательной работе.

По итогам викторины на 
1-е место вышла команда 
«Дальнегорск» школы № 1, 
на 2-м – команда «611» из 
школы № 2, на 3-м – ко-
манда «Дальполиметалл» 
из 21-й школы, на 4-м – 
«Патриоты» (школа № 2). 
Командам организатор вру-
чила грамоты, все участники 
получили  призы – шоколад.

«Вначале я показала свой 
квиз маме, - говорит Вик-
тория Коваленко, - и она 
затруднилась  с некоторыми 
ответами». Что и говорить: 
не то что дети – немало 
взрослых, живя здесь, не 
так много знают о нашем 
городе, его природе, до-
стопримечательностях, о 
тех, кто прославляет его 
имя. Бывает, люди, мечтая с 
юности о больших городах, 
жалеют, что жизнь проходит 
в таком «неинтересном» 
месте, как наш Дальнегорск.

…Одна снежинка – еще 
не снег, одна дождинка – еще 
не дождь. Но вот уже вторая 
игра для школьников крае-
ведческой тематики, и также 
не без помощи взрослых на-
ставников. Тенденция, одна-
ко. Позитивная тенденция. 
Ведь нам, краеведам, очень 
важно знать, что за нами 
кто-то идет, что на ниве по-
пуляризации краеведческой 
информации мы не одни.

* * *
А настольная игра «Знай 

Дальнегорск» (о ней «Те-
тюхинский вестник» рас-
сказывал в № 15, стр. 1, ста-
тья «Интерес не потерян») 
значительно изменилась: 
правила доработал Николай 
Ефимов, вопросов стало  
вдвое больше – над этим 
потрудились Н.Ефимов, 
Е.Сисорова, Э.Семенчук, 
В.Колпаков. Она находится 
в центральной городской 
библиотеке и уже, можно 
сказать, живет своей жиз-
нью, проведено несколько 
игр. Собраться за игровым 
столом могут все желаю-
щие, не только эрудиты-кра-
еведы: очень много интерес-
ной информации можно по-
черпнуть в процессе игры. 

Е. Сисорова
Фото Н. Ефимова
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С архивной полки Памяти коллеги

Охотничья бригада

15 августа 2023 года 
закончился земной путь 
Т а м а р ы  Г р и г о р ь е в н ы 
Филипповой, члена кра-
еведческого клуба «Те-
тюхе». Ей было 87 лет.

В настоящее время в клу-
бе помнят её, пожалуй, лишь 
давние участники, т.к. по-
следние лет десять Тамара 
Григорьевна по состоянию 
здоровья перестала посе-
щать наши заседания. Но я 
её буду вспоминать с ува-
жением и благодарностью.

О том, что в Дальнегор-
ске с 1997 года существует 
краеведческий клуб «Тетю-
хе», что заседания его про-
ходят в центральной библи-
отеке, я знала из районной 
газеты «Трудовое слово», в 
которой работала корректо-
ром. Имена краеведов были 
известны: работая в раз-
ных сферах, но увлечённые 
историей малой родины, 
они были либо авторами, 
либо героями газетных ма-
териалов. Публикации о 
краеведческих исследова-
ниях, походах, интересных 
архивных документах меня 
очень интересовали. Хо-
телось присоединиться к 
клубу, но я не знала, как 
это сделать. Но главное - не 
понимала, чем бы я могла 
быть полезна этим людям, 
этому интересному делу.

Так бы я и продолжа-
ла робко мечтать, но од-
нажды случилось вот что.

В начале июня 2007 года 
ко мне в корректорскую 
пришли краеведы Татья-
на Антоновна Тютькина, 
знакомая мне по централь-
ной библиотеке, и Тама-
ра Григорьевна Филип-
пова из отдела культуры. 

Тамару Григорьевну я 
вспомнила сразу: в 1994 
году, когда многие пода-
лись в бизнес, и каждому 
бизнесмену потребовалась 
секретарь-машинистка, - 
отдел культуры открыл со-
ответствующие курсы, с 
замечательными препода-
вателями, которые куриро-
вала Тамара Григорьевна. 
Я в юности мечтала быть 
машинисткой и даже ку-
пила в магазине пишущую 
машинку, когда они стали 
свободно продаваться и 
когда уже не надо было 

бояться историй, что от-
печатки шрифтов всех-всех 
пишущих машинок есть в 
отделениях госбезопасно-
сти. Я окончила с отличием 
курсы, сменила работу - и 
исполнившаяся мечта на-
чала менять мою жизнь. 

Краеведы пришли ко мне 
с просьбой: срочно нужен 
корректор. Клуб совместно 
с центральной библиотекой 
провёл краеведческую на-
учно-практическую конфе-
ренцию «Тетюхинские чте-
ния-2006», посвящённую 
100-летию экспедиции В.К. 
Арсеньева в наших местах. 
Отдельной брошюрой гото-
вятся к выпуску материалы 
конференции. Тамара Гри-
горьевна и Татьяна Анто-
новна просили поработать 
над изданием, извинялись, 
что время поджимает, что 
это общественный труд и 
его не смогут оплатить и т.д. 
Они просили не отказать им 
– а я просто не могла пове-
рить своим ушам, так была 
рада счастливому случаю! 

Брошюра была уже, мож-
но сказать в одном шаге 
от читателя – сигнальный 
экземпляр. Работать кор-
ректору на этом этапе уже 
довольно сложно, к тому 
же времени мне отвели 
мало, но я старалась изо 
всех сил. Это был не только 
мой первый опыт правки 
большого (в сравнении с 
газетой) издания, но и мой 
шанс, мой пропуск в клуб. 
А тексты в сборнике были 
– один другого интереснее! 
Был там и материал Тамары 
Григорьевны – «Памятники 
истории и культуры ДГО», 
к которому я время от вре-
мени возвращаюсь до сих 
пор. Работать было нелегко, 
но я сразу почувствовала, 
что быть одним из первых 
читателей информации, 
которую просила душа, 
- большое удовольствие.

Так исполнилась и эта 
моя мечта, нашлось дело 
у краеведов и для меня: 
пока я работала в газете - 
освещала краеведческую 
работу в местной прессе. 
Тем временем в клубе из-
дательская деятельность 
пошла полным ходом: в 
2009 году увидели свет 

«Бринеровские чтения» - 
материалы научно-практи-
ческой конференции; вышли 
сборники к 10-летию и к 
20-летию клуба; появились 
регулярные издания – «За-
писки краеведческого клуба 
«Тетюхе»» и газета «Тетю-
хинский вестник». И я по 
сей день с охотой готовлю 
к вёрстке авторские мате-
риалы (а частенько и сама 
являюсь автором), потом 
вычитываю сигнальные эк-
земпляры, потом вносим 
правку с оператором вёр-
стки Ольгой Афанасьевной 
Бияк, специалистом отдела 
краеведения центральной 
городской библиотеки, - она 
тоже занимается этой рабо-
той серьёзно и с душой и так 
же, как и я, получает от это-
го удовлетворение. Я рада, 
что мои профессиональные 
навыки и опыт пригодились 
в краеведческой работе, 
мне нравится общаться с 
авторами - интересными, ув-
лечёнными, разносторонне 
эрудированными людьми. 

Я пришла в клуб, когда 
он работал уже 10 лет, и с 
Тамарой Григорьевной ещё 
несколько лет я встречалась 
не только на заседаниях, но 
и как с автором интересных 
материалов на страницах 
сборников, которыми по 
сей день пользуются в ра-
боте коллеги по клубу и 
читатели. И я старалась 
оправдать своё присутствие 
в клубе - не только когда 
Тамара Григорьевна при-
нимала участие в его ра-
боте, но и потом, и теперь.

…Проститься с Тамарой 
Григорьевной Филипповой 
пришло очень много людей. 
В некрологе было напи-
сано много хороших слов 
о её трудовой биографии, 
авторитете среди коллег, 
организаторском таланте. А 
в моей памяти будет всегда 
храниться образ интелли-
гентной, умной, немного-
словной женщины с волоса-
ми цвета «перец с солью», с 
внимательным спокойным 
взглядом. Моя жизнь сопри-
коснулась с её жизнью лишь 
краешком, но связано это 
было с благими переменами 
в моей судьбе. И вспоми-
нать Тамару Григорьевну 
я буду всегда очень тепло.

Е. Сисорова

В феврале 1942 года 
Оргкомитет Приморского 
краевого Совета депутатов 
трудящихся по Тетюхин-
скому району принимает 
решение об открытии сто-
ловой Райпо в райцентре, 
поселке Тетюхе. Одним 
из проблемных вопро-
сов становится снабжение 
точки общепита мясом.

Одним из основных ре-
шений этой проблемы рас-
сматривается создание в 
Райпо охотничьей брига-
ды по отстрелу диких съе-
добных животных и обе-
спечения мясом столовой 
райцентра. Препятстви-
ем становится отсутствие 
нарезного огнестрельного 
оружия у охотников. При 
делении Тетюхинского и 
Ольгинского районов в 1941 
году Ольгинский район 
все изъятое у охотников 
нарезное огнестрельное 
оружие оставил на своей 
территории. Помимо этого, 
Ольгинская контора «Загот-
живсырье», путем расста-
новки своих заготовителей 
на территории Тетюхин-
ского района, производит 
заготовку пушнины. Добы-
ча же мяса сведена на нет.

Оргкомитет Примор-

ского краевого Совета де-
путатов трудящихся по 
Тетюхинскому району об-
ращается в крайисполком 
с ходатайством об органи-
зации в районе конторы 
«Заготживсырье» и про-
сит ходатайствовать перед 
Крайзаготживсырьем об 
отпуске тетюхинской кон-
торе 5 штук и богопольско-
му Райпо 10 штук бердан 
и 2000 патронов к ним.

Эти вопросы крайиспол-
комом были решены по-
ложительно. В апреле 1942 
года председатель Райпо 
Бобрукевич заключает до-
говор с бригадой охотников 
на отстрел диких съедобных 
животных для снабжения 
мясом столовой райцентра.

Бригадиром становится 
Герасимчук Федор Ива-
нович, 1897 года рожде-
ния. Охотники: Бруде-
ров Михаил Маркелович, 
1896 года рождения и Ки-
рьянов Петр Никифоро-
вич, 1886 года рождения.

[При написании ис -
пользованы материалы 
Архива Дальнегорского 
городского округа. Ф.1. 
Оп. 1. Д. 2. Лл. 37, 38, 131.]

                                     
В. Колпаков

Уважаемые читатели! 
Предлагаем вам ответить на несколько каверзных 

вопросов о Дальнегорске и окрестностях.

1. Как раньше назывался перевал между Дальнегор-
ском и Высокогорском? 

А) Дальнегорский перевал
Б) Кенцухинский перевал
В) Высокогорский перевал

2. Как правильно назвать с геологической научной 
точки зрения известную достопримечательность Два 
Брата?

А) скалы Брат и Сестра
Б) скалы Два Брата
В) кекуры Два Брата

3. Где находится Дальнегорский перевал?
А) между Монастыркой и Зеркальным 
Б) между Дальнегорском и Высокогорском
В) между Дальнегорском и Черемшанами

4.Где находится гора Два Брата?
А) возле Смычки
Б) за Краснореченском в сторону Дорожного
В) к северо-западу от Черемшан

5. Как называется сопка над микрорайонами Горбуша 
и Горького, где есть улица Солнечная?

А) Известковая
Б) Пик Вербованных
В) Солнечная

6. Как называется главное водохранилище питьевой 
воды возле Дальнегорска?

А) 27-й ключ
Б) Горбушинское
В) Нежданкинское

7. Как правильно называется сопка с вершиной Высо-
та 611, где предположительно упал НЛО?

А) Высота 611
Б) Верхний рудник
В) Известковая

Н. Ефимов

Ответы: 1 – б, 2 – в, 3 – а, 
4 – в, 5 – б, 6 – а, 7 - в

Викторина


